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PESQUISA APONTA WAGNER RAMOS LIDERANDO 
CORRIDA PELA PREFEITURA DE MIRANTE
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BOM JESUS DA LAPA: TRIBUNAL REVOGA LIMINAR QUE 
SUSPENDIA REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO DA 
PREFEITURA E PREFEITO COMEMORA
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Luciano Ribeiro 
lidera disputa 
em Caculé 
em todos os 
cenários, 
mostra 
pesquisa
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BLOCO DE NOTAS

Uesb - Quis do Vestibular

Você conhece bem a Uesb? Desta segunda-feira até o próximo dia 15 de setembro, a Universidadde 
Estadual do Sudoeste da Bahia (Uesb), através da Assessoria de Comunicação, em parceria com 
a Pró-Reitoria de Graduação (Prograd), promoverá o “Quiz do Vestibular”. A promoção acontece 

pelo perfil oficial da Universidade - @uesboficial – no Instagram, e os vencedores ganharão uma isenção 
total da taxa de inscrição do processo seletivo deste ano.

Serão oito perguntas ao todo, todas focadas nas ações e espaços, postadas individualmente no feed 
do Instagram, que vão exigir, além de conhecimento, agilidade. 

A promoção é aberta a todos os interessados em participar do Vestibular Uesb 2025 (https://www.
uesb.br/noticias/uesb-publica-edital-de-inscricao-e-isencao-do-vestibular-2025/) que sigam o perfil da 
Uesb no Instagram. O candidato deverá ter perfil aberto na rede, até a publicação final do resultado do 
Quiz. Somente poderão participar pessoas físicas, estando impedidos de fazer parte da promoção perfis 
sem fotos, fakes ou, ainda, de Empresas, Entidades, Organizações etc.

Serão premiados com a isenção total da taxa de inscrição do processo seletivo de 2025 os cinco 
candidatos que responderem ao maior número de perguntas corretamente.

Os critérios para correção, desempate, bem como outros detalhes do Quiz estão disponíveis no 
Regulamento (https://www.uesb.br/noticias/quiz-do-vestibular-premiara-candidatos-com-
cinco-isencoe/).

Vestibular 2025 – As inscrições para o Vestibular Uesb 2025 será realizada entre 12 a 26 de setembro. 
São mais de mil vagas disponíveis, com aplicação das provas nos dias 1º e 2 de dezembro, em Itapetinga, 
Jequié e Vitória da Conquista. Mais informações poderão ser obtidas no link: https://www.uesb.br/
vestibular/ e acompanhando os canais oficiais da Uesb no Instagram e WhatsApp (https://www.
whatsapp.com/channel/0029VaDOj8J7z4kiV6wzzY1x).

*COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DO SUDOESTE DA BAHIA - UESB

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA *
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Situação de Emergência

Política – 
Ficha Limpa

O Governo Federal, através do Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional, por meio da Defesa Civil Nacional, reconheceu, na sexta-feira (6), 
a Situação de Emergência em 27 municípios de seis Estados – Amazonas, Bahia, Ceará, Paraíba, Pernambuco e Rio Grande do Norte - que enfrentam 
a seca, um período de ausência de chuva mais prolongado do que a estiagem.

Da Bahia, estão na lista os municípios de Condeúba, Cordeiros, Dom Basílio, Cansanção e Tanque Novo. Com o reconhecimento pelo Ministério da Integração 
e do Desenvolvimento Regional, as Prefeituras Municipais destes municípios estão aptas a solicitar recursos do Governo Federal para ações de Defesa Civil, 
como compra de cestas básicas, água mineral, refeição para trabalhadores e voluntários, kits de limpeza de residência, higiene pessoal e dormitório, entre 
outros.

Como solicitar recursos 

A solicitação pelos municípios em Situação de Emergência deve ser feita por meio do Sistema Integrado de Informações sobre Desastres – S2iD (https://
s2id.mi.gov.br).

Com base nas informações enviadas nos Planos de Trabalho, a equipe técnica da Defesa Civil Nacional avalia as metas e os valores solicitados. Com a 
aprovação, é publicada portaria no Diário Oficial da União com o valor a ser liberado.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO MINISTÉRIO DA INTEGRAÇÃO E DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL

Ficou para depois das eleições municipais de outubro a votação do Projeto de Lei que flexibiliza a Lei da Ficha Limpa. Considerada por alguns juristas 
e parlamentares como um enfraquecimento da Lei aprovada em 2010, o PL 192/23 — da deputada Dani Cunha (União-RJ) — prevê, entre outras 
mudanças, a alteração da contagem do início e também o prazo de duração da inelegibilidade.

O adiamento da votação foi um pedido do Relator da Proposta, senador Weverton (PDT-MA) ao presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, que foi acatado. O 
que na opinião do cientista político André César, foi uma decisão acertada. 

“É um problema sério, não pode ser tratado de afogadilho. Eu achei interessante essa posição do (Senador) Rodrigo Pacheco de jogar só para depois das 
eleições, até mesmo para não contaminar esse debate “, diz o cientista. 

Para Cesar, todo aperfeiçoamento de Lei precisa estar no debate, mas não a qualquer custo.
“Tem que ser discutido com muita acurácia, essa matéria vai ter que ser vista nos detalhes e não pode ser votada rapidamente. É muito importante 

aperfeiçoar a legislação, desde que isso seja feito com muito cuidado.” 

O que muda com o projeto

De acordo com a proposta em votação, o período de inelegibilidade passaria a ser único: de oito anos. Prazo que deve ser contado a partir da data da decisão 
que decretar a perda do mandato; ou do dia da eleição que ocorreu prática abusiva; da condenação ou da data da renúncia ao cargo eletivo.

Mas para o advogado e professor da Fundação Getúlio Vargas (FGV), Jean Menezes de Aguiar, a polêmica do Projeto não incide apenas na alteração dos 
prazos. Para ele, é um retrocesso. 

“Se existe uma Lei de Ficha Limpa e você passa a flexibilizá-la, estamos, no mínimo, admitindo o vulgarmente considerado “Ficha Suja”, o que é um horror.”
O especialista ainda levanta outro ponto polêmico. “É um desvio de finalidade, pois está na cara que isso visa beneficiar pessoas determinadas. Há aí, como 

uma manifestação jurídica do Poder Legislativo, um desvio de finalidade, que é uma coisa que também pode ser amplamente discutida no Poder Judiciário”, 
critica Menezes.

Lembrando que pela regra atual, em algumas situações, o candidato fica impedido de disputar eleições por um prazo maior que oito anos.  

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *

https://brasil61.com/
LÍVIA BRAZ – BRASIL 61
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ELEIÇÕES 2024 – PESQUISA ELEITORAL

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Luciano Ribeiro lidera 
disputa em Caculé 
em todos os cenários, 
mostra pesquisa

Faltando pouco menos de trinta dias para a data das eleições muni-
cipais de 2024, o ex-prefeito José Luciano Santos Ribeiro, do União 
Brasil, lidera a disputa das intenções de votos para a Prefeitura Mu-

nicipal de Caculé, em todos os cenários, segundo pesquisa realizada no mu-
nicípio pela Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal 
do Sudoeste. No cenário Estimulado, considerando os votos válidos, ex-pre-
feito José Luciano Santos Ribeiro (UB) 54,91% das intenções de voto, contra 
44,51% do atual prefeito e candidato à reeleição, Pedro – Pedrão – Dias da 
Silva (PSB).

No primeiro recorte da pesquisa, Espontânea, sem a apresentação dos 
nomes dos três candidatos registrados na Justiça Eleitoral e aptos para a 
disputa, Luciano Ribeiro lidera com 46,08%, oscilando, no limite da margem 
de erro, entre 51,19% e 40,97% das intenções de voto. Em segundo lugar 
aparece o prefeito e candidato à reeleição Pedrão (Pedro Dias da Silva), do 
PSB, com 37,72%, oscilando no limite da margem de erro entre 42,83% e 32,61%, seguido do vereador George – Dr. George – Pereira 
Malheiros Toletin, do Solidariedade, com 0,51% das intenções de voto, podendo chegar, no limite da margem de erro, a 5,62%. Os inde-
cisos somaram 14,18% e os que apontaram que votariam em branco ou anulariam o voto, se as eleições fossem hoje 1,55%

FOTO: DIVULGAÇÃO
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No recorte da pesquisa Estimulado, quando o 
nome e o partido dos candidatos são apresenta-
dos aos eleitores entrevistados, o candidato do 
União Brasil, ex-prefeito Luciano Ribeiro, lidera 
com 48,10% das intenções de voto, variando entre 
53,21% e 42,99%, no limite da margem de erro, se-
guido do prefeito e candidato à reeleição Pedrão 
(Pedro Dias da Silva), do Partido Socialista Brasilei-
ro, com 38,99%, variando, no limite da margem de 
erro, entre 44.10% e 33,88%. Em terceiro lugar apa-
rece o candidato do Solidariedade, Dr. George (Ge-
orge Pereira Malheiros Toletin, com 0,58%, poden-
do chegar, no limite da margem de erro, a 5,69%.

Nesse recorte, os indecisos somaram 11,14% e 
outros 1,27% disseram que votariam em branco ou 
anulariam o voto se a eleição fosse hoje.

Ainda no cenário Estimulado, mas consideran-
do apenas os votos válidos, excluindo os votos 
brancos e nulos e os eleitores que se declaram 
indecisos (não sabem ou não responderam), pro-
cedimento utilizado pela Justiça Eleitoral para di-
vulgar o resultado oficial da eleição, o ex-prefeito 
Luciano Ribeiro (UB) tem 54,91% das intenções de 
voto, podendo variar, no limite da margem de erro, 
entre 60,02% e 49,80%. Em segundo lugar apare-
ce o prefeito e candidato à reeleição Pedrão (Pedro 
Dias da Silva), do PSB, com 44,51%, oscilando entre 
49,62% e 39,40%. O vereador Dr. George (George 
Pereira Malheiros Toletin), do SD, teria, se a eleição 
fosse hoje, 0,58%, podendo chegar, no limite da 
margem de erro, a 5,69%.

Rejeição

A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, As-
sessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste apon-
taram ainda o índice de rejeição dos candidatos. 
A sondagem mostra que a maioria do eleitorado 
(59,49%) não rejeita nenhum dos três candidatos e 
outros 7,34% não souberam ou não responderam. 
Nesse recorte o prefeito e candidato à reeleição, 
Pedrão (Pedro Dias da Silva), do PSB, aparece na 
liderança com 16,96%, seguido do ex-prefeito Lu-
ciano Ribeiro, do UB, com 11,90%. O candidato do 
Solidariedade, vereador Dr. George (George Pereira 
Malheiros Toletin), que aparece com 4,30%. Os que 
disseram que não rejeitam nem um dos tres candi-
datos somaram 54,49%. Outros 7,34% não soube-
ram ou não responderam.
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Metodologia da pesquisa

A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, 
encomendada pela Genesys Service, foi realizado entre os dias 28 e 29 de agosto último, 
ouvindo presencialmente 395 eleitores com idade acima de 16 anos do município de Caculé, da 
sede e zona rural. A margem de erro é de 5,11 pontos percentuais para mais ou para menos, e o 
nível de confiança é de 95% - o que significa que se a pesquisa fosse repetida muitas vezes, os 
resultados estariam dentro da margem de erro. A pesquisa está registrada no Tribunal Superior 
Eleitoral sob o número BA-04843/2024.

ELEIÇÕES 2024 – PESQUISA ELEITORAL
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Pesquisa aponta Wagner Ramos liderando 
corrida pela Prefeitura de Mirante

Pesquisa aponta liderança do prefeito e candidato a reeleição Wagner Ramos (PSD) na disputa contra 
o petista Edno – Edinho do Maracujá - Silva Nascimento, do PT.

FOTOS: REPRODUÇÃO/ REDES SOCIAIS

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Na disputa à Prefeitura Municipal de Mirante, o atual prefeito e candidato à reeleição, Wagner Ramos Lima (PSD), lidera em 
todos os cenários testados na pesquisa realizada pela Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do 
Sudoeste. O atual chefe do Executivo Municipal, que tem sua gestão bem avaliada pela população (46,06% da população 

acham a Administração Municipal ótima ou boa), oscila entre 60,38% e 50,66% - considerando os votos válidos no cenário da pesquisa 
Estimulada, – das intenções de voto. O candidato do Partido dos Trabalhadores, empresário Edno – Edinho do Maracujá – Silva 
Nascimento, aparece tem entre 49,34% e 39,62%.

No recorte da pesquisa Espontâneo, 
quando os entrevistadores perguntaram 
aos eleitores em quem votaria para prefeito 
de Mirante sem oferecer nenhuma alterna-
tiva para resposta, os entrevistados apon-
tam que se a eleição fosse hoje, o prefei-
to e candidato à reeleição Wagner Ramos 
Lima (PSD), teria 44,74% das intenções de 
voto. Considerando a margem de erro, de 
4,86% para mais ou para menos, o candi-
dato do PSD oscila entre 49,60% e 39,88%. 
Seu opositor na disputa, empresário Edi-
nho do Maracujá (Edno Silva Nascimento), 
do Partido dos Trabalhadores, aprece com 
35,00%, oscilando, no limite da margem de 
erro, entre 39,86% e 30,14%. Nesse recorte 
da pesquisa, os indecisos somaram 18,16%. 
Outros 1,58% disseram que anulariam o 
voto e 0,53% que votariam em branco.
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Ainda no recorte da pesquisa Espontânea, mas 
considerando apenas os votos válidos, direcionados 
a um dos dois candidatos, descartados os indecisos, 
brancos e nulos, desprezados pelo Tribunal 
Superior Eleitoral na contagem final que define os 
representantes eleitos, o prefeito e candidato à 
reeleição Wagner Ramos aparece com 55,52% das 
intenções de voto, oscilando no limite da margem 
e erro entre 60,38% e 50,66%.  O candidato do PT, 
empresário Edinho do Maracujá, tem 44,48% das 
intenções de voto, oscilando, no limite da margem 
de erro, entre 49,34% e 39,62%.

Fidelização do Voto

A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, 
Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste 
mostraram que a trinta dias da eleição expressiva 
maioria do eleitorado mirantense, 72,63% já definiu 
definitivamente em quem vai votar no próximo dia 
6 de outubro para prefeito de Mirante, enquanto 
6,84% admitiram que podem mudar de opinião 
e candidato até a data da eleição. Outros 7,63% 
disseram que talvez possam mudar o voto e 12,89 
não souberam ou não quiseram opinar.

O levantamento testou os dois candidatos 
registrados no Tribunal Superior Eleitoral no cenário 
Estimulado, quando os nomes dos concorrentes são 
apresentados aos entrevistados). Nesse recorte, o 
atual gestor e candidato à reeleição Wagner Ramos 
mantém a liderança com 45,00% das intenções 
de votos, oscilando dentro da margem de erro 
entre 49,86% e 40,14%. O empresário e candidato 
do PT, Edinho do Maracujá aparece com 36,05%, 
oscilando no limite da margem de erro entre 40,91% 
e 31,64%. Nesse cenário, os Indecisos somaram 
17,11%, enquanto os que disseram que não votariam 
em nenhum dos dois candidatos, anulariam o voto, 
foram 1,58%. Os brancos e nulos somaram 0,26%.
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Rejeição

A pesquisa avaliou também a rejeição dos dois 
candidatos registros no Tribunal Superior Eleitoral 
e aptos para disputar a eleição do próximo dia 6 de 
outubro para prefeito de Mirante. Nesse recorte, o 
candidato do Partido dos Trabalhadores, empresário 
Edinho do Maracujá aparece com 31,58%, enquanto 
o prefeito e candidato a reeleição Wagner Moura 
tem 25,26%. Os que não rejeitam nenhum dos dois 
somaram 32,37%, enquanto 1,58% disseram que 
não votariam em nenhum dos dois. Os indecisos 
(*que não souberam ou não responderam) foram 
9,21%.

Metodologia da Pesquisa

A pesquisa de campo da Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste foi realizada nos dias 
03 e 04 de setembro. A metodologia utilizada foi quantitativa, com questionários aplicados em trabalho de campo de casa 
em casa, seguindo um Plano Amostral por bairros e localidades rurais e ponderação quanto a sexo, idade, grau de instrução 
e nível econômico dos entrevistados, alinhando-se aos parâmetros do IBGE/TSE. O estudo entrevistou 380 eleitores maiores 
de 16 anos que votam em Mirante. A margem de erro é de 4,86 pontos percentuais para mais ou para menos, com nível de 
confiança de 95%, o que significa que, se ela tivesse sido feita mais de uma vez exatamente nas mesmas condições, esta seria 
a probabilidade de o resultado se repetir dentro da margem de erro. A pesquisa está registrada no Tribunal Superior Eleitoral 
sob o número 05250/2024.

Avaliação do atual Governo

Na pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, 
Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, que 
traçou o cenário para a eleição municipal de 
Mirante, mostrou também que o prefeito Wagner 
Ramos Lima (PSD), candidato à reeleição, chega 
ao 44º mês do mandato tendo avaliação positiva. 
Questionados sobre a avaliação do Governo do 
prefeito Wagner Ramos até o momento, 44,1% 
dos entrevistados disseram que a gestão é ótima 
(10,0%) ou boa (34,1%), enquanto 23,4% disseram 
que é ruim (14,2%) ou péssima (9,2%). Os que avaliam 
como regular a atual Administração Municipal 
somaram 27,8%. Outros 4,7% não souberam ou não 
opinaram.
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Entidades médicas indicam cuidados 
para aliviar desconfortos respiratórios 
em tempo seco e poluído com fumaça

A Associação Brasileira de Otorrinolaringologia e Academia Brasileira de Rinologia destacam 
que alguns cuidados podem ajudar a minimizar os malefícios da baixa umidade e poluição.

Orientações para melhorar a saúde da respiração nasal

odete.mathias@midiaria.com
INGRID ODETE MATHIAS

A piora da qualidade do ar, que ficou mais poluído em decorrência das queimadas em diversas regiões do Brasil, traz conse-
quências à saúde, segundo alertam a Associação Brasileira de Otorrinolaringologia e Cirurgia Cérvico-Facial (ABORL-CCF) 
e a Academia Brasileira de Rinologia (ABR). 

As entidades destacam que a situação traz efeitos negativos, como irritação das vias respiratórias, dificuldade de respirar, 
surgimento de coriza ou ressecamento na mucosa nasal, redução da capacidade filtrante do nariz e agravamento de quadros de 
doenças respiratórias, como a asma e a rinite alérgica.

As partículas tóxicas resultantes das queimadas representam ameaça à saúde pública, especialmente para as populações com 
o sistema imunológico mais fragilizado, como crianças, idosos e pessoas com doenças respiratórias prévias.

“As partículas da poluição e a baixa umidade não só exigem muito do nariz e seios da face, como causam inflamação no sistema 
respiratório. Esses danos ao revestimento interno das vias aéreas prejudicam todo o preparo do ar inspirado necessário a uma 
função respiratória adequada”, explica o presidente da ABR e membro da ABORL-CCF, Otavio Piltcher.

O Instituto Nacional de Meteorologia (Inmet) emitiu um alerta para 15 Estados brasileiros e o Distrito Federal devido à baixa 
umidade do ar, que pode cair abaixo de 20%. As regiões afetadas incluem Goiás, Tocantins, Mato Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Maranhão, Piauí, Ceará, Rio Grande do Norte, Pernambuco, Paraíba, Bahia, Minas Gerais, São Paulo, Paraná e Rondônia. Segundo a 
Organização Mundial de Saúde (OMS), o nível ideal de umidade é de aproximadamente 60%. Acima ou abaixo desse percentual, a 
umidade pode oferecer riscos à saúde se o nariz não conseguir ajustar esse desequilíbrio.

Nessas circunstâncias ambientais, é fundamental tomar medidas preventivas para diminuir a exposição a poluentes no ar. “Nos períodos de 
queimadas, o ideal é evitar ambientes externos e não realizar atividades ao ar livre. Se sair, o uso de máscaras N95 são úteis para minimizar a entrada 
de partículas relacionadas à fumaça e à poluição”, destaca Piltcher.

Cuidados simples podem manter o ambiente doméstico protegido e também garantir o bem-estar do organismo e a hidratação das vias aéreas. 
“É importante manter a casa bem fechada para evitar a entrada de partículas no ambiente. Além disso, deve-se beber bastante água”, orienta.

Além da hidratação adequada, muitos pacientes recebem alívio dos sintomas através das lavagens nasais. Essa é uma técnica reconhecida na 
medicina pelos efeitos positivos em pacientes com alergias respiratórias e outras disfunções das estruturas relacionadas ao nariz. Utilizando diver-
sos dispositivos que produzem jatos nasais com soluções com diferentes salinidades, ela busca através da umidificação da mucosa nasal ajudar na 
manutenção do funcionamento saudável das vias aéreas, especialmente em condições climáticas e ambientais com baixa umidade relativa do ar. 

O presidente da ABR indica que “as lavagens nasais sejam feitas proporcionalmente à percepção de irritação nas vias aéreas, sem exageros”. 
Além disso, a hidratação nasal com aplicação de gel específico para o nariz e a nebulização são outras opções para manter o nariz umidificado.

A ABORL-CCF desenvolveu o “Manual de Lavagem Nasal na Criança e no Adulto” que pode ser acessado gratuitamente. No material, é pos-
sível visualizar o passo a passo da lavagem com os diferentes tipos de instrumentos, como garrafa apropriada e seringa.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Passo a passo da lavagem nasal

• A pessoa deve inclinar o corpo para frente, a cabeça lateralmente para um dos lados e aplicar o soro na narina que estiver mais elevada, para 
facilitar a saída da solução em direção à pia. 

• Importante garantir o fechamento completo da narina acoplada ao dispositivo com a solução salina.
• A pressão de introdução da solução deve ser sempre suave, o importante é o fluxo, não a pressão do jato. 
• Se houver desconforto durante a lavagem nasal, interrompa o procedimento imediatamente e revise a técnica de lavagem.
“Não é recomendado nenhum tipo de limpeza com introdução de algodões, papéis ou qualquer elemento rígido no nariz, pois ao traumatizar a 

entrada nasal, poderá piorar ainda mais a situação pela formação recorrente de crostas, saída de sangue e até infecções dessa região. O manual 
também alerta para os riscos de lavagens realizadas de forma inadequada, principalmente, em crianças pequenas e idosos”, finaliza Piltcher.

Sobre a ABORL-CCF

Com 75 anos de atuação entre Federação, Sociedade e Associação, a Associação Brasileira de Otorrinolaringologia e Cirurgia Cérvico-Facial 
(ABORL-CCF), Departamento de Otorrinolaringologia da Associação Médica Brasileira (AMB), promove o desenvolvimento da especialidade por 
meio de seus cursos, congressos, projetos de educação médica e intercâmbios científicos, entre outras entidades nacionais e internacionais. Busca 
também a defesa da especialidade e luta por melhores formas para uma remuneração justa em prol dos mais de 8.600 otorrinolaringologistas em 
todo o país.
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Samuel Hanan

SAMUEL HANAN É AMAZONENSE, E AUTOR DOS LIVROS “BRASIL, 
UM PAÍS À DERIVA”, “CAMINHOS PARA UM PAÍS SEM RUMO” E 
CO-AUTOR DE “BRASIL: QUE PAÍS É ESTE?” JUNTAMENTE COM O 
PROF. IVES GANDRA MARTINS. SITE: HTTPS://SAMUELHANAN.COM.BR

SONHOS DE UM CIDADÃO COMUM DA AMAZÔNIA

Sou um cidadão amazonense, nascido em Manaus há 77 anos, e ainda guardo em minha memória o mais 
frequente conselho de meus pais, ambos nascidos no interior do Amazonas: “Filho, estude. Estude muito. O 
Brasil é o país das oportunidades e logo será um dos líderes mundiais”.

Ouvia isso numa época em que Manaus tinha menos de 100 mil habitantes, e a população não dispunha de ener-
gia elétrica 24 horas por dia nem de água tratada. O serviço de esgotamento sanitário era precaríssimo e todas as 
crianças e jovens estudavam em escolas públicas.

Hoje, já próximo dos 80 anos, tenho a convicção de que meus mais estavam absolutamente certos em relação à 
potencialidade do país. O Brasil é a quinta maior nação em grandeza territorial, rico em seu subsolo repleto de min-
erais, rico em fertilidade do solo, com a sexta maior população mundial, recursos financeiros abundantes e sufici-
entes para alavancar o progresso e, ainda, o exuberante patrimônio natural da Floresta Amazônica, a maior floresta 
tropical do mundo e a região de mais significativa biodiversidade do planeta.

A previsão dos meus pais só errou no tempo. Tantas décadas depois do vaticínio, o Brasil continua patinando na 
direção de país do futuro e se consolidando como a nação das oportunidades perdidas. Não por culpa de seu povo, 
mas pelos erros e omissão de seus governantes.

O futuro é hoje. Meus estudos e experiência de vida me permitem a autoclassificação em uma categoria muito 
bem definida pelo escritor e dramaturgo paraibano Ariano Suassuna ((1927- 2014): “O otimista é um tolo. O pessimis-
ta é um chato. Bom mesmo é ser um realista esperançoso”.

Apesar de tudo, ainda alimento o sonho de ver o Brasil fazer uma fundamental correção de rumo alicerçada na 
ética, na moral e na honestidade, três coisas que o dinheiro não compra. Mantenho a expectativa de o país levar ao 
cotidiano de todos os seus cidadãos os ensinamentos inseridos no Hino Nacional: liberdade, patriotismo e igualdade 
fraterna. Espero ainda ver a realização dos versos de Cazuza (1958-1990): “Brasil, mostra a tua cara/e eu não vou te 
trair/confia em mim”. Esta canção é um retrato contundente da insatisfação social e política, permeada pelo senti-
mento de exclusão e desilusão com as promessas de um país melhor que nunca se concretizam para todos.

Minha geração assistiu ao Brasil governado por 23 presidentes diferentes (incluindo a Junta Militar de 1964 e dois 
interinos). O país teve sete moedas e 14 planos econômicos somente nos últimos 45 anos. Atingimos a maioridade 
democrática, entretanto o abismo econômico e a concentração de renda entre os brasileiros continuam gigantes. 
O que aconteceu, então?

Cabe indagar o que falta para a classe política, a imprensa, a sociedade, enfim, fazer uma reflexão profunda para 
enxergar que o processo político precisa ser alterado com urgência, dada a constatação de que não funciona. A 
retrospectiva dos últimos 35 anos comprova essa assertiva.

Nesse intervalo, o país elegeu cinco presidentes da República de diferentes perfis e ideologia. Destes, dois sof-
reram impeachment; um, após oito anos de mandato foi denunciado, julgado, condenado e preso por corrupção, 
teve posteriormente suas sentenças anuladas e voltou ao poder para o terceiro mandato; outros dois saíram do 
governo pela porta lateral devido à baixíssima popularidade, e o último não conseguiu se reeleger pela inabilidade no 
governo e outras razões que agora não importam.

O fato é que o país do futuro sofre no presente, conforme demonstram os indicadores sociais e econômicos. 
No Índice de Desenvolvimento Humano (IDH), o Brasil caiu de 77º lugar em 2002 para a 88ª posição em 2023. No 

coeficiente Gini, que mensura a distribuição de renda, estamos estagnados há 35 anos na 6ª pior classificação 
no ranking mundial. Patinamos na Educação, com a 62ª posição no ranking do PISA (avaliação de matemáti-

ca, língua portuguesa e conhecimentos gerais) entre 67 países avaliados e, agora, segundo o PNUD/Banco 
Mundial, ficamos pessimamente classificados também em criatividade. Não há como deixar de citar o 

líder abolicionista Frederick Douglass que escreveu que “Educação e escravidão são incompatíveis, o 
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conhecimento torna o homem inadequado para ser escravo”.

A população vive com medo porque o país é o recordista mundial em número de homicídios, com 46 mil mortos 
por ano; um estupro a cada seis minutos – índice de 44,1 mil casos por grupo de 100 mil mulheres, a maioria crianças 
menores de 13 anos - alto índice de feminicídios; trânsito violento registrando a trágica média de 39 mil vítimas fatais 
por ano; e o avanço irrefreado das facções criminosas, em número superior a 70, dominando territórios e presídios, 
controlando o tráfico de drogas e de armas e decidindo quem vai viver e quem vai morrer.

Por outro lado, as desigualdades regionais se perpetuam, em grande parte provocadas por políticas públicas 
equivocadas. Exemplo disso: a renda mensal per capita dos habitantes das regiões Norte e Nordeste (R$ 1.160,00) 
é 36% menor do que a renda média nacional (R$ 1.828,00). A diferença é ainda maior se comparada com a renda 
per capita mensal da região Sudeste (R$ 2.237,00). Os brasileiros, portanto, não são de classe única, mas de classes 
diferenciadas em função do local onde nasceram ou vivem.

A concentração de renda é absurda, entre as seis ou oito piores de mundo. Hoje, 1% dos cidadãos mais ricos 
detêm quase a metade (49%) do total das riquezas do país. Cerca de 60% da população nacional vive com renda 
mensal bruta de até um salário-mínimo (R$ 1.412,00), mesmo valor dos proventos de 70% dos aposentados e pen-
sionistas do INSS. Um degrau acima temos praticamente um terço (32%) dos brasileiros tem renda mensal que não 
ultrapassa três salários-mínimos.

O país vive à beira da estagnação. Nos últimos 35 anos, o crescimento médio do Produto Interno Bruto (PIB) foi de 
apenas 2,13% a.a., muito abaixo dos períodos anteriores pois de 1965 a 1988 o crescimento médio foi de 6,05% a.a., 
mesmo com carga tributária 45% menor que a de hoje.

Este, aliás, é outro entrave ao desenvolvimento. O Brasil está em 13º lugar dentre os 30 países com maior carga 
tributária do planeta. Cobra muito, porém devolve pouco em serviços básicos como educação, saúde, segurança e 
habitação. É o 30º, o lanterna, nesse quesito no Índice de Retorno de Bem-Estar à Sociedade (IRBES).

Temos motivos, ainda, para nos preocupar com outros importantes indicadores. Em termos de liberdade econômi-
ca – considerando-se estado de Direito, tamanho do governo, eficiência regulatória e mercados abertos –, o Brasil 
ocupa a 127ª posição no ranking de 186 países. Em liberdade de expressão o país é apenas o 87º colocado entre 161 
países no ranking elaborado pela organização não-governamental inglesa Article 19.

Quando se fala em corrupção, nosso desempenho é igualmente vergonhoso. Nos últimos 25 anos, o país caiu 
35 posições no Índice de Percepção de Corrupção do Setor Público, elaborado pela Transparência Internacional. 
Saímos da 69ª posição para a desonrosa e catastrófica 104ª posição. Ignoram-se solenemente os ensinamentos do 
deputado Ulysses Guimarães (1916-1992), autor de verdadeira aula de patriotismo: “A moral é o cerne da pátria. A 
corrupção é o cupim da República. República suja pela corrupção impune tomba nas mãos de demagogos que, a 
pretexto de salvá-la, a tiranizam. Não roubar, não deixar roubar, por na cadeia quem roube, eis o primeiro manda-
mento da moral pública”.

Outro problema grave da nação é o gigantismo da máquina pública. Um setor que, apesar do tamanho, é inefici-
ente. Seu enxugamento – sem comprometimento da qualidade dos serviços que oferece – é possível mediante a re-
dução de uma casta privilegiada e não-concursada, que onera os cofres públicos, reduzindo os recursos destinados 
às atividades-fim, estas sim, de interesse da população.

Falta também maior controle dos gastos públicos, o que exige uma revisão urgente de prioridades. Hoje, o Brasil 
gasta 32% a 33% do PIB (carga tributária), compromete outros 8% a 10% do PIB com o déficit público nominal e ain-
da concede renúncias fiscais da ordem de 4,8% a 5% do PIB sem observar os preceitos constitucionais de que tais 
renúncias devem ser concedidas para reduzir as desigualdades regionais e sociais.

Tropeçamos também na competitividade, quesito no qual o Brasil tem a 6ª pior colocação entre os 67 países de 
maior expressão econômica no mundo. E nosso Judiciário, apesar de altamente custoso aos cofres públicos, nos 
deixa apenas na 104ª posição no ranking de 134 nações em eficiência judicial.

E, como se não bastasse, o Brasil insiste em apostar no equilíbrio das contas públicas somente por meio do au-
mento da carga tributária, “solução” que penaliza a população, notadamente a mais carente. “Uma nação que tente 
prosperar com base em impostos é como um homem com os pés dentro do balde tentando levantar-se puxando a 
alça do balde”, dizia Winston Churchill (1874-1965), ex-primeiro-ministro do Reino Unido, em lição não aprendida por 
nossos governantes.

Relembro as lições de meus pais e não quero ver meus sonhos transformados em pesadelos. Sigo acreditando no 
Brasil, convicto de que não faltam à nação recursos financeiros, humanos ou naturais. Temos todas as ferramentas 
necessárias. Mãos à obra!
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MEIO AMBIENTE

Grupo FNP recicla mais de 2 
milhões de litros de óleo por 
ano no país e supera grandes 
redes de fast food
Empresas do setor alimentício enfrentam um desafio ambiental significativo: o 
descarte inadequado de óleo. Em resposta, uma rede de fast food especializada 
em frango frito e hambúrgueres firmou uma parceria para a coleta de óleo 
usado, transformando-o em biodiesel, sabão, tintas e outros produtos.

midia@clacri.com
CAROLINE SOARES

Brasil, setembro de 2024: Atualmente, o Brasil tem o quinto maior mercado mundial de food service e o potencial 
de crescimento permanece grande, movimentando 208 bilhões em 2022, segundo dados da Associação Brasi-
leira de Indústria Alimentícia (ABIA).

As empresas de alimentação, como restaurantes, lanchonetes e cozinhas industriais, desempenham um papel funda-
mental na sociedade, oferecendo refeições e promovendo a gastronomia. No entanto, a gestão inadequada do descarte 
de óleo utilizado na preparação dos alimentos tem se tornado uma preocupação ambiental crítica.

Um litro de óleo de cozinha pode contaminar até 25 mil litros de água. Isso ocorre porque as substâncias presentes no 
óleo não se dissolvem na água, criando uma camada na superfície que impede a troca gasosa, resultando em descontro-
le do oxigênio dissolvido. Essa alteração no equilíbrio do oxigênio é prejudicial para a fauna aquática, levando à morte de 
peixes e outras espécies. A presença de óleo nos cursos d’água também compromete a qualidade da água, tornando-a 
inadequada para consumo humano e animal, além de dificultar seu tratamento nas estações de saneamento.

Segundo Carlos Jr, o CEO de uma das maiores redes de fast food do país, o Grupo FNP, uma loja menor da rede utili-
za em média 16 baldes de óleo, enquanto uma loja maior utiliza 30 baldes em média por mês, onde cada balde tem 15,8 
litros. “Cada unidade do Frango no Pote utiliza, em média, de 250 a 480 litros de óleo por semana. Com 70 lojas espalha-
das por 17 Estados brasileiros, isso representa um volume significativo de resíduos, podendo chegar até 200 mil litros 
de óleo todos os meses. Através da escolha consciente em cuidar desse resíduo, firmamos parcerias ao longo do país 
com empresas especializadas em reciclagem, onde todo o óleo utilizado é recolhido e processado adequadamente para 
transformá-lo em sabão, biodiesel, tintas e outros produtos”, afirma.

Essa iniciativa permite ao Grupo FNP evitar a contaminação de mais de 5 bilhões de litros de água, um impacto am-
biental positivo significativo.

Para Carlos, outras medidas precisam e devem ser adotadas a cada abertura de empresa, e reaplicada constantemen-
te junto à equipe.
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Diante desses riscos, é imperativo que as empresas de alimentação adotem práticas adequadas para o descarte de 
óleo. Algumas medidas recomendadas incluem:

1. Recolhimento e Reciclagem: Parcerias com empresas especializadas na coleta e reciclagem de óleo, que trans-
formam o resíduo em biodiesel, sabão e outros produtos.

2. Educação e Treinamento: Capacitação dos funcionários sobre a importância do descarte correto do óleo e os 
métodos apropriados para armazená-lo até a coleta.

3. Instalação de Sistemas de Tratamento: Implementação de equipamentos e sistemas que auxiliem na separa-
ção e tratamento do óleo residual antes do descarte.

4. Conscientização: Promoção de campanhas internas e junto aos clientes sobre os impactos ambientais do des-
carte inadequado de óleo e as práticas sustentáveis adotadas pela empresa.

“A adoção dessas práticas não apenas contribui para a preservação do meio ambiente, mas também demonstra o 
compromisso das empresas de alimentação com a sustentabilidade e a responsabilidade social. A mudança de compor-
tamento é essencial para garantir um futuro mais saudável e equilibrado para todos”, continua o CEO.

Além da reciclagem de óleo, o Frango no Pote adota outras práticas sustentáveis. Os sacos SOS, utilizados no serviço 
de delivery, possuem o selo FSC (Forest Stewardship Council). Este selo certifica que a matéria-prima utilizada na fabri-
cação dos sacos provém de florestas manejadas de forma responsável, assegurando a sustentabilidade dos recursos 
naturais. A certificação FSC é uma das mais reconhecidas globalmente, promovendo práticas florestais que conservam 
a biodiversidade e beneficiam a vida das comunidades locais.

Adicionalmente, todas as embalagens utilizadas pela rede são biodegradáveis, um compromisso que reforça a res-
ponsabilidade ambiental. As embalagens biodegradáveis são projetadas para se decompor mais rapidamente e com 
menor impacto ambiental em comparação com as alternativas tradicionais de plástico. 

“As práticas adotadas exemplificam como as empresas podem integrar princípios de sustentabilidade em suas ope-
rações cotidianas, contribuindo para a proteção do meio ambiente enquanto mantém sua competitividade no mercado. 
A conscientização e a ação efetiva em relação ao descarte de resíduos e ao uso de materiais sustentáveis são passos 
fundamentais para um futuro mais verde e responsável”, finaliza Carlos Nepomuceno Jr.

Sobre o Grupo FNP
 
Há 12 anos, nasceu o Frango no Pote com um propósito de oferecer o 

famoso frango frito americano com um toque 100% brasileiro. 
Ideia que surgiu durante uma viagem aos Estados Unidos e consoli-

dou-se no Brasil, na  capital federal, pai e filho desenvolveram o autêntico 
frango no pote, com uma receita de sucesso, marcando o início de uma 
jornada de negócios.

Possui mais de 70 lojas espalhadas em 17 Estados do Brasil, conta com 
um cardápio variado como Potes, Sanduíches, Refeições, além dos mo-
lhos diversificados disponíveis.

Em 2024, o grupo lançou a marca Boi no Pão, focada em carnes, que já 
conta com 40 unidades. Com esse crescimento, a rede agora é conheci-
da como Grupo Frango no Pote. 

No Varejo & E-Commerce, o CEO da marca, Carlos Nepomuceno Jú-
nior foi destaque pelo exponencial crescimento da marca Frango no Pote 
tanto no DF quanto no Brasil e entrou na lista Forbes Under 30 em 2023.

CEO do grupo FNP
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André Naves 

DEFENSOR PÚBLICO ANDRÉ NAVES 

10 DE SETEMBRO - DIA MUNDIAL DE PREVENÇÃO AO SUICÍDIO

DEFENSOR PÚBLICO COBRA UM OLHAR MAIS 
ATENTO PARA OS PCDS

No dia 10 de setembro, celebra-se o Dia Mundial de Prevenção ao Suicídio, uma data que nos convida a refle-
tir sobre a importância da saúde mental e do apoio emocional para todos, especialmente para as pessoas com 
deficiência (PCDs). Em um contexto em que a inclusão social e o respeito aos direitos humanos são fundamen-
tais, André Naves, Defensor Público Federal e especialista em Direitos Humanos, Inclusão Social e Economia 
Política, afirma ser importante destacar os desafios enfrentados pelos PCDs e promover ações de prevenção 
que considerem suas necessidades específicas.

Além dos desafios enfrentados diretamente pelas pessoas com deficiência, é fundamental reconhecer as 
dificuldades vividas por suas famílias, especialmente pelas mães. Muitas vezes, essas mulheres acabam aban-
donadas por seus parceiros, ficando sobrecarregadas com a responsabilidade de cuidar de seus filhos com 
deficiência. Elas enfrentam uma precariedade em várias áreas, como saúde, emprego e segurança alimentar, o 
que as deixa em uma situação de vulnerabilidade extrema e desespero.

“Essas mães também são vítimas de discriminação e estigmatização, o que agrava ainda mais sua situação”, 
destaca o Defensor Público, alertando para a necessidade urgente de políticas públicas que também atendam 
a essas mães e pais, que sofrem em silêncio e carecem de suporte adequado.

André Naves ressalta a urgência que as ações de prevenção ao suicídio sejam acessíveis e adaptadas para 
atender a todos, independentemente de suas condições físicas ou sensoriais.

“Precisamos avançar na criação de políticas públicas que contemplem as especificidades das PCDs, garan-
tindo que elas tenham acesso irrestrito a serviços de saúde mental de qualidade, assim como a programas de 
inclusão social que minimizem os fatores de risco associados ao suicídio”, afirma.

Além disso, é importante promover campanhas educativas que abordem o estigma e a discriminação en-
frentados pelas PCDs, buscando construir uma sociedade mais inclusiva e empática. A inclusão de PCDs nos 
espaços de debate e tomada de decisão também é fundamental para que suas vozes sejam ouvidas e suas 
necessidades atendidas de forma adequada.

A saúde mental dos PCDs: um desafio a ser enfrentado

Pessoas com deficiência frequentemente enfrentam barreiras físicas, sociais e psicológicas que podem im-
pactar significativamente sua saúde mental. Estudos indicam que PCDs têm maior risco de desenvolver trans-
tornos psicológicos, como depressão e ansiedade, devido a fatores como isolamento social, discriminação, falta 
de acessibilidade e dificuldades de integração no mercado de trabalho.

A falta de serviços de saúde mental acessíveis e de profissionais capacitados para atender PCDs contribui 
para a exacerbação desses problemas. É imperativo que políticas públicas sejam voltadas para a criação de 
um ambiente inclusivo que promova a saúde mental e o bem-estar dessas pessoas, garantindo-lhes o direito 
à dignidade e à vida plena.

Setembro Amarelo: conscientização e prevenção

A Campanha Setembro Amarelo, promovida no Brasil desde 2015, tem como objetivo conscientizar a pop-
ulação sobre a prevenção do suicídio e a importância de buscar ajuda. Durante este mês, diversas ações são 
realizadas em todo o país, como palestras, rodas de conversa, atividades culturais e distribuição de materiais 
informativos, com o intuito de quebrar tabus e incentivar o diálogo aberto sobre o tema.

Para PCDs, a campanha assume um papel ainda mais relevante. A visibilidade dada ao Setembro Amarelo 
pode ser uma ferramenta poderosa para educar a sociedade sobre as particularidades das PCDs no que tange 
à saúde mental, além de promover a inclusão e o acolhimento dessas pessoas nos serviços de saúde mental.

“O Dia Mundial de Prevenção ao Suicídio é um momento para refletirmos sobre a importância de cuidar da 
saúde mental de todos, sem exceção. No contexto das PCDs, é preciso que o Estado e a sociedade civil se 
unam para promover ações inclusivas, acessíveis e eficazes, garantindo que todas as pessoas tenham 
o direito de viver com dignidade e bem-estar”, conclui André Naves.

ANDRÉ NAVES RESSALTA QUE É FUNDAMENTAL QUE AS AÇÕES DE PREVENÇÃO AO SUICÍDIO SEJAM ACESSÍVEIS E ADAPTADAS PARA ATENDER A TODOS.
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VOZES QUE PRECISAM SER OUVIDAS: A 
IMPORTÂNCIA DA EXPRESSÃO FEMININA 

FRENTE À IMPORTUNAÇÃO SEXUAL
Após o recente incidente envolvendo a Ministra Anielle Franco, a Dra. Cristiane 

Romano ressalta a necessidade de as mulheres se expressarem e denunciarem 
agressões, enfatizando o impacto da violência sexual na saúde mental e emocional

 sistemas@comuniquese5.com.br
PAULO NOVAIS - ASSESSORIA DE IMPRENSA

FOTO: DIVULGAÇÃO

O recente episódio de importunação sexual vivido pela Mi-
nistra Anielle Franco trouxe à tona a urgência de se discu-
tir sobre a violência contra as mulheres e a importância da 

fala e da expressão na superação de traumas. Este incidente não 
apenas expôs uma realidade alarmante, mas também evidenciou 
a necessidade de criar um espaço seguro para que as mulheres se 
sintam à vontade para compartilhar suas experiências de agressão.

A Dra. Cristiane Romano, especialista em comunicação e ora-
tória, afirma que a capacidade de expressar seus sentimentos é 
fundamental para que mulheres que sofrem esse tipo de violência 
não apenas se façam ouvir, mas também busquem apoio e justiça. 
“Quando as mulheres falam sobre suas experiências, elas não ape-
nas rompem o silêncio, mas também iluminam uma questão que 
ainda é silenciada em muitos contextos sociais”, explica a Dra. Cris-
tiane.

Dados do Fórum Brasileiro de Segurança Pública mostram que, 
em 2023, mais de 1,5 milhão de mulheres afirmaram ter sofrido al-
gum tipo de violência sexual no Brasil, representando uma continui-
dade alarmante de um problema que afeta a saúde e o bem-estar 
das mulheres em todo o país. As consequências dessa violência vão 
além do trauma imediato; as vítimas enfrentam frequentemente 
desafios emocionais e psicológicos que podem durar anos. A difi-
culdade em se expressar pode agravar esses efeitos, gerando pro-
blemas como depressão, ansiedade e isolamento social.

A Dra. Cristiane acredita que a habilidade de se comunicar e ex-
pressar corretamente suas emoções é crucial para a superação das 
consequências de agressões. “Quando mulheres se sentem segu-
ras para compartilhar suas experiências, isso não apenas empode-
ra, mas também conscientiza a sociedade sobre a gravidade da vio-
lência sexual”, comenta.

Ela sugere que é essencial promover espaços seguros para que 
as mulheres possam contar suas histórias, buscar apoio emocional 
e denunciar agressões. Além disso, destaca algumas estratégias 
que podem ser úteis:

1.  Participação em grupos de apoio : Participar de grupos de 
apoio e redes de solidariedade pode facilitar a expressão e a troca 
de experiências, proporcionando um ambiente encorajador.

2. Formação em comunicação : Cursos de desenvolvimento 
pessoal que abordam a comunicação assertiva podem ajudar mu-
lheres a se expressarem de forma mais clara e confiante.

3. Importância da escuta ativa : A sociedade precisa aprender 
a ouvir e valorizar as vozes femininas, promovendo mudanças no 
comportamento social e na cultura.

4. Saúde mental e recursos profissionais : Procurar ajuda 
de profissionais habilitados pode ser vital para lidar com as 
consequências emocionais da violência.

5. Apoio social : Sensibilizar a sociedade por meio de campanhas 
e divulgação pública sobre o assunto pode criar um espaço mais 
acolhedor para que as vítimas se manifestem.

O caso da Ministra Anielle serve como um chamado à ação para 
que todas as mulheres se sintam encorajadas a se manifestar. 
“A mudança começa quando as mulheres se unem, juntam suas 
histórias e suas vozes em um ato de resistência contra a violência. 
A expressão é uma ferramenta poderosa de mudança”, conclui a 
Dra. Cristiane.

Dra. Cristiane Romano
• Especialista em comunicação, com mestrado e dou-

torado em Expressividade pela USP.
• Pós-graduada em Voz pelo CEFAC - BH e em Gestão 

Estratégica de Marketing pela PUC Minas.
• Formada em Business and Executive Coaching pela 

University of Ohio - EUA.
• Autor de diversos artigos científicos nacionais e in-

ternacionais.
Ao longo de sua carreira, a Dra. Cristiane têm capacitado 

profissionais, ajudando-os a aprimorar suas habilidades co-
municativas e, assim, aumentar sua influência e persuasão 
em diversos contextos.



18 Brumado-Ba  -  segunda-feira
05 a 09 de setembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

CULTURA

SOM da Bahia: Estão abertas 
as inscrições para encontro 
de profissionais da música 

de todo o Estado
Evento será realizado durante o Festival Suíça Bahiana, em Vitória da 
Conquista, e irá promover conexões e trocas de experiências entre 

músicos e produtores dos 27 territórios de identidade da Bahia

vagalumepress@gmail.com
 ANA PAULA MARQUES 

Estão abertas até o próximo dia 23 as inscrições gratuitas para o edital do encontro "SOM da Bahia - A Música 
dos 27 Territórios", que reunirá artistas, produtores e profissionais da música de todas as regiões da Bahia. 
O evento será realizado entre os dias 18 e 20 de outubro, integrando a 10ª edição do Festival Suíça Bahiana 

(FSB), em Vitória da Conquista.
O encontro irá contar com uma programação diversificada que inclui painéis, rodas de conversa e apresenta-

ções, promovendo diálogos sobre os desafios, oportunidades e o futuro do setor musical. O objetivo é fortalecer as 
conexões entre os 27 territórios de identidade do Estado, incentivando a troca de saberes e experiências entre os 
profissionais da música. As atividades serão divididas em três dias: o primeiro será dedicado a formações e rodadas 
de negócios, enquanto os dois dias seguintes serão voltados para apresentações musicais e encontros livres para 
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networking e troca de experiências.
“Estamos promovendo uma plataforma onde artistas, produtores e demais profissionais da música podem se 

conectar, compartilhar experiências e discutir desafios e oportunidades. Com isso, buscamos fortalecer as ligações 
entre as regiões e impulsionar o crescimento do setor musical. O ‘SOM da Bahia’ é um espaço propício para o de-
senvolvimento de novas parcerias e para o fortalecimento das políticas culturais em nosso Estado”, afirma Gilmar 
Dantas, produtor do Coletivo Suíça Bahiana, organizador do festival.

O regulamento completo e o formulário de inscrição estão disponíveis através do link. O resultado será anuncia-
do no dia 30 de setembro e divulgado no site da plataforma Floresta Ativista, além de ser enviado diretamente por 
e-mail aos selecionados.

Sobre a 10ª Edição do Festival Suíça Bahiana

A 10ª edição do FSB acontecerá nos dias 19 e 20 de outubro, no Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima, com o 
tema "A Conquista do Mundo" e entrada gratuita. Reconhecido por sua programação inovadora e diversificada, o FSB 
reúne artistas de renome e novos talentos. Este ano, o festival contará com apresentações de Supla, Francisco El 
Hombre, Karina Buhr, Ivyson e Armandinho Macêdo. 

Uma parte significativa da programação foi cuidadosamente selecionada por um time de curadoras influentes na 
cena cultural da Bahia e do Nordeste. Entre elas estiveram Edmilia Barros, produtora com foco na Cultura Afro-baia-
na, Música e Acessibilidade, e Ana Morena, conselheira da Abrafin, baixista do Camarones Orquestra Guitarrística e 
realizadora do Festival DoSol. As curadoras escolheram artistas e bandas para uma série de showcases, que serão 
apresentados ao longo do festival. 

Confira a programação:
19/10 - Sábado
Pipa (Vitória da Conquista/BA) 
Mulher no Samba (Vitória da Conquista/BA) 
Fogo Pagô (Feira de Santana/BA) 
Karina Buhr (PE/BA) 
Ize Duque (Itabuna/BA) 
Ivyson (Recife/PE) 
NPKN (Joinville/SC)
Francisco, el hombre (BRA/MEX)
Barbarize (Recife/PE)
Guilhotina Guinle convida A Travestis (Vitória da Conquista/Salvador BA) 
20/10 - Domingo
Andrezza (Salvador/BA)
Orquestra Conquista Sinfônica convida Armandinho (Vitória da Conquista-Salvador/BA)
Drenna (Rio de Janeiro/RJ) PA
Clube de Patifes (Feira de Santana/BA)
Dona Iracema (Vitória da Conquista/BA)
Mariana Nolasco (Campinas/São Paulo)
Lubo (São Paulo/SP)
Cama de Jornal  (Vitória da Conquista/BA)
YPU (Brasília/DF) 

Supla (São Paulo/SP)
O Festival Suíça Bahiana é realizado pelo Coletivo Suíça Bahiana através da Lei nº 2.415 de setembro de 2020, que 

institui o festival no calendário oficial de Vitória da Conquista. O evento tem o patrocínio do Governo do Estado da 
Bahia através da Superintendência de Fomento ao Turismo - Sufotur e apoio da Mídia Ninja através do Sistema Ope-
racional da Música - SOM. O festival é filiado à Associação Brasileira de Festivais Independentes - Abrafin.

SERVIÇO
Encontro “SOM da Bahia - A Música dos 27 Territórios”
Datas: 18, 19 e 20 de outubro de 2024
Local: Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima, Vitória da Conquista - BA
Inscrições: Até 23 de setembro de 2024 no link: https://rede.florestaativista.org/oportunidade/251/#info

Resultado da seleção: 30 de setembro de 2024
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Conquistenses apontam o 
que esperam do (a) futuro (a) 

prefeito (a)
jornalismo@jornaldosudoeste.com
GABRIELA COSTA MATIAS

Faltando pouco menos de trinta dias para a data das eleições municipais de 2024, quando os quase 260 mil eleitores aptos 
para votar vão escolher entre os quatro candidatos – Ana Sheila Lemos Andrade (UB), Marcos Adriano Cardoso de Olivei-
ra (Avante), Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e Waldenor Alves Pereira Filho (PT) – o prefeito que vai administrar a cidade 

no quadriênio 2025/2028, além de 21 entre os 358 candidatos registrados na Justiça Eleitoral, há uma evidente preocupação da 
população com os desafios que deverão ser enfrentados pelo futuro (a) gestor (a) do que com os debates, até agora estéreis, 
pontuados pelo baixo nível, por acusações pessoais e tentativas de desconstrução de biografias que tomam conta das ruas e da 
propaganda no Rádio e na Televisão, preferindo apontar as demandas que esperam que sejam enfrentadas com responsabilidade 
e transparência pelos eleitos.

Na última semana o JS foi às ruas para ouvir a população e saber quais são as expectativas, o que, de fato, esperam que seja 
priorizado pelo (a) futuro (a) gestor (a) que será eleito no dia 6 de outubro.

Confiram alguns dos depoimentos.  

Transferiu o Título de Eleitor para Vitória da Conquista e essa será a 
primeira eleição em que ela participa na cidade.   “Na minha opinião, o 
que deveria ser mudado na minha região é a questão da Saúde, porque 
lá temos o Posto de Saúde reformado, mas não temos um Médico fixo. 
O médico de lá atende a região de São Joaquim, Laranjeiras e outras 
regiões. A nossa comunidade é muito grande e deveria ter um Médico 
fixo lá. Não só o Médico, mas também as Enfermeiras que se dividem 
para atender todas as regiões. Em Vitória da Conquista (sede), pelo que 
eu vejo, o que deveria ser melhorado é a infraestrutura mesmo, a gente 
vê muitas vezes esgoto a céu aberto, lixo, porque por mais que tenha 
a coleta, mas é necessário um cuidado a mais. Para a próxima gestão, 
eu espero que seja dada a continuidade aos projetos desta gestão, te-
mos projetos muito bons, como o da Lagoa das Bateias, tem que dar 
continuidade na limpeza lá. Além de estender também esses projetos 
para os Distritos e zona rural, que às vezes os políticos deixam muito a 
desejar”. 
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ROSANGELA SANTOS OLIVEIRA, 
27 anos, moradora da região de Gameleira, 
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Morador do Bairro Cruzeiro, em Vitória da Conquista. “A gente sem-
pre tem a expectativa de melhora da cidade, do progresso e cresci-
mento da cidade. Sabemos que se cada eleitor, exercer o seu direito de 
votar de forma correta, temos a convicção que essa cidade vai crescer, 
vai progredir. Eu estou gostando muito da atual gestão. Pelo que eu 
vejo, dá para perceber que ela (a prefeita) está querendo que a cidade 
cresça e pelas propostas dela, eu vejo isso. Para próxima gestão, eu es-
pero que dê continuidade ao que vem sendo feito, se mudar, que mude 
para melhor. Uma das áreas que precisam de prioridade é a Saúde e a 
Educação. Eu tenho uma filha de 7 anos e sei a importância da Educa-
ção, não só para ela, mas nas Creches e Escolas de todo o município”. 

Moradora do Bairro Recreio. “Eu espero que uma das pautas principais seja a 
questão do urbanismo e infraestrutura da cidade, a organização do trânsito mes-
mo, eu acho que é um ponto que em Vitória da Conquista ainda é muito bagunçado. 
E também de áreas comuns para a juventude, para a família. Nós tivemos aí a inau-
guração do Orquidário, mas não foi como o esperado, eu acredito. O espaço ficou 
bem pequeno, eu acho que esse foi o início, faltam lugares em que a gente tenha, 
mais contato com a natureza, parques, praças mais bem estruturadas. Outra coisa 
que eu espero bastante é em relação aos animais também, eu estou sempre en-
volvida com organizações e em trabalhos particulares também, eu acho que essa é 
uma demanda muito grande e a gente fica abalado e afetado também.  Eu espero 
que essa fosse uma das pautas. Como prioridade, eu acho que unir os dois lados de 
Vitória da Conquista, percebemos que há uma certa divisão, mas talvez promover 
um lugar mais comuns entre os dois lados. Porque a gente vê inaugurações do lado 
de lá e a gente não tem acesso, não consegue usufruir. E se tivesse algum estímulo 
nesse sentido, seria muito bom. Para a próxima gestão, eu espero que os projetos 
atuais devem ser melhores estruturados como o Orquidário e Hospital Veterinário. 

ANDRÉ LUIZ BONFIM SANTANA, 
37 anos, vendedor

CAROLINA ANDRADE, 
23 anos, estudante de Direito 

Moradora do Bairro Ayrton Senna, em Vitória da Conquista, pontua o 
que deve ser melhorado na cidade. “Eu acho que a Saúde em Vitória da 
Conquista precisa melhorar muito. Melhorou, mas não está bom ainda 
para a população. Os Hospitais que temos hoje não atendem, só se for 
Emergência, os Postos de Saúde estão todos cheios. Então é necessá-
rio focar mais na Saúde para proporcionar à população uma qualidade 
de vida melhor. Outra questão que é muito importante é trazer cursos 
profissionalizantes públicos para a cidade. É importante também que o 
próximo prefeito dê continuidade ao que já vem sendo feito, porque se 
parar, quem perde é a população”. 

TÂNIA SOUZA, 
51 anos, Técnica de Enfermagem
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Moradora do Bairro Cruzeiro. “Eu espero que o próximo gestor dê 
uma atenção maior para a área da Saúde, porque é preciso melhorar 
muito. Aqui abrange toda a região Sudoeste, isso acaba sufocando o 
nosso Sistema de Saúde, e no meu ponto de vista precisa melhorar 
muito neste aspecto. Outra área prioritária é a da Educação, não só 
em reforma de Escolas, mas em aperfeiçoamento dos profissionais 
de Educação. A gente vê que têm muitos, mas qualificados são pou-
cos. Porque a Educação é tudo, a Escola é a primeira aprendizagem da 
criança, então eu acho que precisa realmente de uma Educação me-
lhor. Para a próxima gestão, eu acho que deva dar continuidade ao que 
já começou e criar novos projetos também”.  

CLADIANE SILVA SANTOS, 
42 anos, vendedora em Loja de 

Materiais de Construção 

CIDADES – A VOZ DO POVO NAS RUAS
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Bom Jesus da Lapa: Tribunal revoga liminar 
que suspendia realização de Concurso 

Público da Prefeitura e prefeito comemora
lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

O Tribunal de Justiça do Estado da Bahia acatou recurso 
apresentado pela Prefeitura Municipal de Bom Jesus da 
Lapa, revogando medida liminar que teria determinado 

a suspensão da realização do Concurso Público do ente público 
cujas provas foram aplicadas no último dia 25 de agosto. A de-
cisão cautelar, na Ação popular impetrada por Kaion Augusto de 
Almeida Araújo contra o município e o prefeito Fábio Nunes Dias 
(PT), que visava a anulação do Concurso argumentando que a 
atual gestão municipal já gasta com pessoal vinculado ao Poder 
Executivo 53,25% da Receita Corrente Líquida e que a contra-
tação de novos 400 servidores municipais impactaria no limite 
prudencial previsto no § Único do Artigo 22 da Lei Complemen-
tar 101/00, além de falta de previsão orçamentária e estudo de 
impacto financeiro, entre outros.

Na decisão liminar que suspendeu o Concurso Público, o Juíz 
da Vara dos Feitos de Relações de Consumo, Cíveis e Comerciais 
de Bom Jesus da Lapa, Guilherme Lopes Ataíde, ponderou que, 
embora (o Concurso) não se configure em aumento imediato de 
despesas, representa um ato tendente ao provimento de novos 
cargos, o que é vedado quando os gastos com pessoal ultrapas-
sam o limite prudencial. Pontuou, ainda, que o Certame Seletivo 
em meio ao Processo Eleitoral poderia ferir o Princípio da Mora-
lidade Administrativa, especialmente um período crítico para o 
controle fiscal e financeiro da Administração Pública Municipal.

No último dia 6, em decisão monocrática, conforme previs-

to no Artigo 4º da Lei 8.437/1992, a Desembargadora Cynthia 
Maria Pina Resende, presidente do Tribunal de Justiça da Bahia, 
também cautelarmente, sentenciou no sentido de suspender os 
efeitos da decisão liminar proferida na Ação Popular pelo Juízo 
de Bom Jesus da Lapa até a apreciação da decisão de mérito.

Com a decisão da presidente do Tribunal de Justiça do Es-
tado, a Administração Municipal de Bom Jesus da Lapa po-
derá dar continuidade aos trâmites e cronogramas previstos 
nos Editais, que estabelecem para o próximo dia 22 de se-
tembro a realização de provas para os inscritos para disputa 
dos cargos de Agente Administrativo; Agente Administrativo 
da Saúde; Agente Comunitário de Saúde; Agente de Com-
bate às Endemias; Agente de Fiscalização Sanitária; Agente 
de Tributos; Agente de Vigilância Epidemiológica; Agente do 
Bem-Estar Social; Auxiliar Administrativo da Saúde; Auxiliar 
de Consultório Dentário; Auxiliar de Serviços Gerais; Auxiliar 
Operacional da Educação; Auxiliar Operacional da Saúde; Co-
letor de Lixo; Coveiro; Cuidador Social; Eletricista; Fiscal de 
Tributos; Fiscal Sanitário; Gari; Guarda Municipal; Instrumen-
tador Cirúrgico; Monitor de Transporte Escolar; Motorista; 
Motorista da Educação; Motorista de Ambulância; Orienta-
dor Social; Operador de Máquinas Pesadas; Porteiro; Porteiro 
da Educação; Técnico em Enfermagem; Técnico em Imobili-
zação Ortopédica; Técnico em Laboratório; Técnico em Ra-
diologia e Vigilante.

Prefeito de 
Bom Jesus da 

Lapa, Fábio 
Nunes Dias 

(PT). 

O prefeito Fábio Nunes Dias (PT), ao JS, comemorou a 
decisão do Tribunal de Justiça do Estado, classificando a 
denúncia (Ação Popular), sem apontar nomes, como ato de 
cunho político para frustrar o procedimento do Concurso e, 
de alguma forma, influenciar no resultado das eleições mu-
nicipais do próximo dia 6 de outubro, quando concorre à re-
eleição. “É evidente, em minha opinião, que a propositura da 
Ação Popular demonstra má-fé e uma tentativa deliberada 
de desestabilizar o Processo e a Administração Municipal, 
evidentemente com objetivos políticos eleitorais, além de 
prejudicar quem de fato tem interesse em concorrer a uma 
das vagas em disputa”, enfatizou o gestor.

O prefeito concluiu afirmando que “a verdade e a justi-
ça prevaleceram mais uma vez. A Administração Municipal 
agradece o apoio e a confiança da população e reafirma seu 
compromisso com a legalidade e a ética em todas as suas 
ações”.

A Prefeitura Municipal, através de sua Procuradoria Jurí-
dica, destacou ao JS que o chefe do Executivo de Bom Jesus 
da Lapa apresentou no Recurso ao Tribunal de Justiça da 
Bahia, as provas de que os procedimentos foram conduzi-
dos dentro da legalidade e conforme as normas vigentes. ”A 
gestão municipal de Bom Jesus da Lapa reafirma seu com-
promisso com a transparência e a justiça. O prefeito Fábio 
Nunes reitera que o Concurso Público é uma ferramenta 
fundamental para o provimento de vagas legais no quadro 
geral dos servidores do município, garantindo oportunidades 
equitativas para todos os cidadãos”, destacou o Procurador 
Geral do Município Ângelo Emanuel Vieira Moreira de Souza.
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LBV comemora 30 anos de participação 
no Desfile de 7 de setembro, em Salvador.

A Instituição foi representada pelas crianças, adolescentes e idosos atendidos 
nas Unidades dos bairros Ribeira e Brotas, também Itinga, em Lauro de Freitas/

BA, além de voluntários atuantes nas atividades socioeducacionais.

DMendes@lbv.org.br
DANIELLE MENDES SOUZA 

A Legião da Boa Vontade (LBV) celebra três décadas de participação no tradicional desfile cívico-militar 
do dia 7 de Setembro, que marca o Dia da Independência do Brasil. Com um histórico de engajamento 
social e promoção da Cidadania Solidária, a LBV tem sido uma presença constante no evento, desta-

cando sua contribuição para o fortalecimento da identidade nacional e a promoção dos valores de Fraternida-
de, Respeito e Justiça Social.

A forte marca, em todos os anos, é mensagem de Esperança a todo o povo brasileiro, através da Majestosa 
Estampa de Jesus, o Celeste Pedagogo, que vai à frente do pelotão, ressaltando o Seu Novo Mandamento — 
“Amai-vos como Eu vos amei. Somente assim podereis ser reconhecidos como meus discípulos” (Evangelho do 
Cristo, segundo João, 13: 34 e 35).

Desde a primeira participação, a LBV se destaca no desfile sendo representada por crianças e adolescen-
tes, do serviço “Criança: Futuro no Presente!”, jovens, e mulheres, do serviço “Vivência Solidária” e os idosos 
atendidos no serviço “Vida Plena”. Neste ano, as crianças e idosos bradaram “Salve o Planeta!”, levando para a 
Avenida produções artesanais a partir de material reciclado, confeccionado durante oficinas no Centro Comu-
nitário de Assistência Social da LBV. As mulheres e mães assistidas também bradaram pela vida e homenagea-
ram mulheres vítimas da violência. A cada ano são abordados temas que envolvem questões como: Educação, 
Inclusão social e a proteção dos Direitos das crianças, jovens, mulheres, idosos e das famílias.

Com presença em 30 edições do desfile cívico, a LBV reafirma seu papel como um agente transformador 
na sociedade brasileira, destacando o poder da Solidariedade e o impacto positivo de suas diversas ações em 
prol do desenvolvimento humano e social, tendo como missão “promover Desenvolvimento Social, Solidário e 
Sustentável, Educação e Cultura, Arte e Esporte, com Espiritualidade Ecumênica, para que haja Consciência 
Socioambiental, Alimentação, Segurança, Saúde e Trabalho para todos, no despertar do Cidadão Planetário.”.

Apoie essa causa:   

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A LBV e você são a Esperança de milhares de famílias!

A Solidariedade não pode parar! Ajude acessando o site www.lbv.org ou faça uma transferência bancária pelo 
PIX: pix@lbv.org.br. Em Salvador/BA, a Instituição empreende ações socioeducativas em seus Centros Comunitários 
de Assistência Social, na Rua Odilon Dórea, 676 – Brotas e, na Cidade Baixa, na Avenida Porto dos Mastros, 19 – Ribeira. 
Informações pelo telefone: (71) 3234-9333 e através das Redes Sociais: @LBVBrasil.


